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让快递行业“绿”起来，总需要先
行者。

前不久，阿里巴巴旗下的菜鸟网
络称，正在研究快递包装材料的新标
准，减少浪费和污染。

事实上，自菜鸟网络组建菜鸟联
盟后，其中一个大动作就是要在年内
推广快递包装环保化。其中，环保车、
环保箱、环保袋等产品已经在试验和
试点推广中，预计今年将会联合主要
快递公司推开。

菜鸟网络战略合作部负责人李玮
透露，正在联同相关政府部门、行业协
会和企业研究生产可降解的环保袋。
这种环保快递袋在一段时间后将在土
壤中自然分解，避免对环境特别是土
壤造成污染。目前这种环保袋已经生
产出多个样品，正在对样品做进一步
评估测试，预计今年晚些时候将会陆
续投入使用。

除了环保袋，菜鸟网络近期还将

试推广一种环保周转箱，可以重复使
用，并且安全可靠。菜鸟网络计划本
月开始在上海试点，逐步把周转箱推
广到菜鸟联盟当日达覆盖的订单中。

“周转箱一旦全面使用，将会取代现有
的纸质包装箱，预计将会大量减少纸
箱的使用。”李玮说。

此 外 ，菜 鸟 网 络 正 在 投 资 研 发
一种电动的新能源物流车。这种车
子 适 用 于 城 市 内 的 配 送 ，现 在 已 经
完 成 样 车 生 产 ，预 计 近 期 就 会 投 入
使用。

目前，菜鸟网络平台上运行着 23
万辆合作伙伴的运输车，如果用新能
源车逐步优化传统货车，将大大降低
物流运输环节的碳排放量。

业内人士表示：“菜鸟网络这样
做 会 使 成 本 上 升 ，能 否 快 速 取 得 成
效 还 很 难 说 ，但 好 在 菜 鸟 网 络 背 后
有 阿 里 巴 巴 作 为 支 撑 ，一 般 的 快 递
企业是不敢先行尝试的。”

200亿件包裹背后是惊人的包装物料消耗

快递行业绿色化需要提速推进
菜鸟网络打造绿色物流新标准

◆孙翼飞

电子商务飞速发展的同时，快递
行业也插上了一对飞天的翅膀。在

快递业井喷增长的背后，是包装物料
的极大消耗。目前，尽管有菜鸟网络
这样的企业开始尝试绿色快递，但要
让整个行业“绿”起来，道阻且长。

快递垃圾背后是资源浪费和环境污染
我国每年因快递包裹产生的包装垃圾逾百万吨

10 余年来，人们在屏幕前体会
着唰唰下单购物的快感，却也在无声
中累积了一座座快递垃圾大山。

据国家邮政局的统计数据显示，
2015 年我国快递业务量突破 200 亿
件。疯狂的数据背后，却是快递包装
物料的极大消耗。我国的快递垃圾
数量究竟有多惊人？

有 媒 体 曾 报 道 ，“ 以 2015 年 的
快递业务量推算，初步预计去年我
国 内 地 消 耗 了 塑 料 编 织 袋 29.6 亿
个 、塑 胶 袋 82.6 亿 个 、包 装 箱 99 亿
个、胶带 169.5 亿米、避免撞击的缓
冲 物 29.7 亿 个 。”新 华 社 一 篇 调 查
也 称 ，“ 我 国 每 年 因 快 递 包 裹 产 生
的包装垃圾逾百万吨，可以摆满近
20 万个足球场，仅封箱胶带就可绕
赤道 425 圈。”

在电子商务和快递业日益繁荣
的背后，是资源浪费和环境污染的同
步加重。

近年来，已有不少有识之士开始

呼吁注意这一问题。
诸如，呼吁建立全环节的责任

制，让包括快递企业在内的整个产业
链条都负起责任。又比如，呼吁快递
包装材料尽可能使用可回收、易分解
的材质，并鼓励用户重复使用包装材
料。在今年全国两会上，也有代表建
议国家尽快出台网购行业货物包装
的技术规范，同时加快新型快递包装
的设计应用。

然而，尽管呼吁声此起彼伏，但
从整体上看，快递行业废弃物处理至
今仍没有眉目。

据了解，目前并没有快递已在普
遍使用可降解的快递包装塑料袋。
申通快递相关负责人表示：“我们使
用的快递袋，有新料制成和旧料制成
之分，旧料快递袋就是快递袋回收经
处理后，回炉重制而成的。”

顺丰杭州区公共事务部负责人何
灿琳谈到：“我们现在正大力推广使用电
子面单，减少使用四联的手写面单。”

快递包裹“绿”起来困难重重
快递包装开启绿色模式可能带来成本增加

对于快递行业来说，眼下摆在他
们面前的第一要务是派送。尽管这
一两年来，快递行业总结了前些年的
教训，使得“双 11”、“双 12”期间物流
压力得到了一定缓解，但仍然摆脱不
了派送环节压力山大的尴尬。

“‘双 11’我们每天工作 16 个小
时，早上 7 点按片区把快件分好后就
开始送件，到下午 5 点才能开始上门
收件，先是收淘宝店的批量件，个人
的散件有时根本都没时间收。晚上
10 点我们还要去分拨中心取件。”一
名经历过 5 次“双 11”洗礼的快递员
说，“干我们这一行得肾结石的很多，
因为没时间喝水，忙的时候吃饭的时
间都不能超过 5 分钟。”以他所在的
网点为例，差不多每天要用掉五六百
个黑色塑料袋子，“一个人一卷胶带，
用不了几天就没了。”

用上述快递员的话来说：“每天

都要被派件任务愁死，除非强制性
要求，否则没人会想着污染不污染
的事。”

据了解，目前快递业使用的这些
黑色塑料袋是不能被废品收购站回
收的。一位废品回收站的老板表示：

“一般我们只收纸箱和能降解的白色
塑料袋，快递袋子就算送到这儿我们
也是当垃圾一样扔掉，因为这些黑色
袋子本身就是垃圾，利用价值还赶不
上泡沫和充气的缓冲物。”

另外，如若快递包装开启绿色
模式，则很可能带来快递行业的集
体涨价。

杭州快递行业协会副秘书长沈
斌表示：“我们之前在杭州多家快递
公司中做过一次调查，目前在使用可
降解环保材料快递袋的只有联邦快
递，且在联邦快递业务中，仅是对需
要寄往有相关环保规定的国家的快

菜鸟网络推广快递包装环保化
环保车、环保箱和环保袋正在试验和试点推广中

递，才会使用环保材料制成的可降解
快递袋。如顾客没有特别要求，一般
不会使用。”他还告诉记者，这种可降
解的环保袋成本价折合成人民币约为
2 元/个，普通的快递袋价格大约为 0.2
元/个。也就是说，使用这款可降解的
快递袋成本将会比使用普通快递袋高
出近 10 倍。“因为环保材料的快递袋
价格较高，所以目前在业内并没有得
到普及。”

类似的事情，已有不少先例。比
如使用符合国家规范的一次性餐具，

使得外卖成本上升，最终转嫁到普通
消费者身上，变成打包一次需要 5 角
到 1元的额外支出了。

并且，光凭涨价能否彻底解决问
题还有待观察。以塑料袋为例，2008
年 6 月 1 日起我国在全国范围内禁止
生产、销售、使用厚度小于 0.025 毫米
的塑料购物袋，并实行塑料购物袋有
偿使用制度。政策颁布至今日，这类
塑料袋依旧在超市、菜市场大行其道，
甚至有死灰复燃的趋势，说明问题远
未得到解决。

本报讯 黑龙江省哈尔滨市环保局
近日根据“十三五”时期环境保护总体
思路和目标要求，确定了今年全市环境
保护重点工作任务。

据悉，今年哈尔滨市将严格贯彻落
实省、市大气污染防治 3 年专项方案，
控制燃煤消费总量，推动完成 178 台燃
煤生产锅炉改用清洁能源，25 台低质
煤锅炉改造成优质煤锅炉；启动哈投集
团太平热电厂热源项目，完成哈尔滨热
电厂扩建、群力大唐调峰热源新建工
程、达尔凯热电厂扩建 3 个热源项目，
淘汰 202台分散取暖小锅炉等。

在水污染防治方面，按要求取缔不
符合产业政策的小型造纸、电镀等严重

污染水环境的生产项目，依法淘汰落后
产能；实施分流域个性化综合治污，阿
什河、呼兰河、少陵河、拉林河等不达标
或不能稳定达标水体所在地政府，要于
6 月底前制定水体达标方案，明确防治
措施及达标时限，并向社会公布等。

此外，哈尔滨市今年还将启动老工
业区搬迁企业污染源监测工作，开展搬
迁企业厂区土壤污染调查和风险评估
以及污染土壤修复工作。

在环保监督执法方面，哈尔滨市将
有新作为，实施建设项目、燃煤烟尘、涉
重涉危涉化企业 3 个专项执法行动，建
立污染清单和分布地图。

刘艳

据新华社电 记者刘媛媛、李文川
“建材工业是国民经济的重要基础产
业，加快推进建材工业转型升级，大力
发展绿色建材，是当前和今后一段时期
我国工业经济发展的重要任务。”工信
部副部长辛国斌近日在“中国绿色建材
产业发展联盟”成立大会上指出，要以
质量和效益为中心，以产能过剩、结构
扭曲、无序竞争等问题为导向，以先进
非金属材料和绿色建材为抓手，推动建
材工业转型升级。

工信部主管建材工业的原材料工
业司司长周长益对联盟未来的工作提
出要求：近阶段应全面推动建材工业实
现清洁生产，并发挥建材工业的优势和
擅长，大力推动建筑垃圾资源化、城市
生活垃圾协同处置等，在绿色循环新兴
产业的发展上做出成绩。

中国绿色建材产业发展联盟理事
长杨军表示，我国建材行业企业众多，
尚缺乏沟通产业上下游的强大凝聚力
和创新型综合服务平台。传统建材工
业转型升级之际，绿色建材产业逐步崛
起之时，搭建一个绿色建材上下游全产
业链协同发展的专业平台，是解决行业
症结问题的有效办法。

据了解，目前已有 50 余家建材行
业的骨干企业被吸纳到联盟中，81 家
行业上下游企事业单积极加盟。广西
贺州、江苏淮安、湖南宁乡等地方区域
先后与联盟签订了绿色建材产业发展
的战略合作协议。北京经济技术开发
区率先与联盟达成协议，联盟总部将落
户亦庄，双方将在京津冀一体化的大背
景下，力图打造以首都北京为核心的绿
色建材高端平台。

本报讯 江苏省海门市副市长施渠
平近日向 21 家工业企业负责人当面宣
布，对这 21 家环保不达标企业展开全
面停产整治。

这 21 家工业企业来自海门灵甸工
业集中区以及周边乡镇悦来镇，其中不
乏有实力的企业，5 家年纳税 2000 万、4
家年纳税 1000 万、5 家年纳税 500 万。
灵甸工业集中区作为化工企业集中区，
由于历史原因存在严重的环境问题，园
区的污水处理厂必须停产整治。作为
接管企业，这 21 家企业也必须同时全
面停产整治。

“为了还海门老百姓环境尊严，让

百姓有充分的百姓权益获得感，这次市
委市政府板下脸来，狠下决心，铁腕治
污。”海门市环保局局长张健说。

海门市政府为此专门印发 2016 年
第 32 号文件，抽调了由园区、乡镇、部
门骨干力量组成技术保障组、监督检查
组、专项验收组，全程为 21 家工业企业
和污水处理厂提供技术服务、资金支
持，同时实施 24小时“驻厂监控”。21家
企业必须家家作出书面承诺，法人代表
签字画押，倒排时间节点，有序整改。
海门市政府还组建了公众参与组，人大
代表、政协委员、新闻媒体全程监督。

陆新华 杭春燕

哈尔滨今年要完成178台锅炉改造
启动老工业区搬迁企业污染源监测

海门21家企业全面停产整治
24小时驻厂监控环保不达标企业，法人代表作出书面承诺

建材工业也要绿色发展
工信部支持建立绿色产业联盟推动建材工业转型升级

第十三届中国国际中小企业博览会新闻发布会日前在北京举行。工业和信息
化部副部长冯飞介绍了中博会筹备情况。2016年 10月 10日至 13日，在广州保利世
贸博览馆将举办境外主题展、境内主题展、节能展、制造纺织和服装展，以“智能、智
慧、智造、节能”为主题，引领中小企业转型升级。 本报记者刘潇艺摄

据新华社电 记者商意盈 在浙江省
金华市浦江县岩头镇的水晶产业集聚园
区，20 多组水晶打磨机已经在浦江华德
工艺品公司就位。公司董事长张必军告
诉记者，近年来公司通过更新设备、机器
换人等举措全力实施企业转型升级。

而在此前，浦江县集聚了数以万计
的水晶手工作坊，带来了严重的环境污
染。近年来，浙江以“五水共治”为切入
点，打好转型升级“组合拳”，给新经济、
新业态、新产业腾出广阔发展空间，在保
持经济增长的同时逐步还上环保欠账。

站在浦阳江边，浦江县环保局副局
长戴旭珍感慨万分，曾经的浦阳江白沫
翻滚、恶臭刺鼻，被称为“牛奶河”。

“钞票不能躺在医院里花。”戴旭珍
说，开展“五水共治”以来，浦江全县累计
关停水晶加工作坊 2.5万多家，并将规模

企业整合迁入产业园，经济利润不降反
增。浦阳江也终于重回“可游泳的河”。

安吉县天荒坪镇余村三面青山环
绕，入眼皆是美景。这里，青灰的山石曾
是余村最重要的创富资源，采石企业曾
让村经济独领风骚十余年，也曾因污染
环境、破坏生态、安全事故多发而成为

“山间疮疤”。
村民俞小平家离矿区只有 200 米左

右，他清楚地记得，当时矿区粉尘蔽日，
许多村民都不敢开窗户；竹林也被粉尘

覆盖，缺少光照，竹笋一年比一年长得
小；震耳的矿山放炮声，不仅噪声巨大，
还常常震落房顶上的瓦片。

当地毅然关停每年能带来300万元效
益的3个石灰矿，从卖石头改成“卖风景”。

“如今余村的旅游年收入已达到1500
万元，是10年前卖石头的5倍多，以前村里
有个万元户了不得，现在出了不少‘千万
富翁’。”安吉县委书记单锦炎说。

浙江 2015 年初正式对淳安县、永嘉
县、文成县等 26 个欠发达县“摘帽”，并

不再考核 GDP 总量，转而着力考核生态
保护、居民增收等。这并没有让浙江经
济陷入“要发展还是要环保”的两难局
面。据统计，2015 年浙江全省生产总值
达到 42886亿元，增长 8%；一般公共预算
收入 4810 亿元，增长 7.8%；城乡居民人
均可支配收入达到 43714元和 21125元，
分别增长 8.2%和 9%。

浙江省社科院公共政策研究所所长
杨建华说，国内外许多理论、实证研究和
发展经验均表明，环境保护对经济发展
具有优化和促进作用。

“严格执行环保与发展并重的理念
将倒逼高耗能、高污染的行业逐步淘
汰，促使地方政府和企业发展第三产
业、引进绿色低碳行业，从而促进经济
结构调整，实现经济可持续发展。”杨建
华说。

浙江打好转型升级“组合拳”
规模企业整合入园经济利润不降反增，同时清还环保欠账

正式出版 请即订阅
《中国环境年鉴》订阅单(复印有效)

订阅单位和
联系人姓名

《中国环境年
鉴》

2015卷

2014 卷

2013 卷

合计金额

单 价
(含邮寄费)

315 元

315 元

315 元

万 仟 佰 拾 元

订阅册数 合计金额 总 计

付款单位盖章

邮购汇款:北京市东城区广渠门内大街 16 号

邮 编:100062
账户名称:中国环境报社

开户银行:北京银行广渠门支行

银行账号:01090514000120111006865
电 话:(010)67112032
传 真:(010)67103929(自动)
联 系 人:高 斐

电子信箱:huanjingnj@163.com
用 途:请务必在汇款单据上注明购《中国环境年

鉴》书款。


